

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 5 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 582

Los Moros revoltosos no resisten el heroico empuje Español LOS GRIEGOS DOMINAN EN EL ASIA MENOR

EL DESBORDAMIENTO DEL RIO AMARILLO EN PEKIN

Pekin.—Muchas personas perecieron ahogadas y miles de ellas han quedado sin hogar, pues centenares de aldeas han sido destruidas en las extensas áreas de terreno inundadas por el desbordamiento del Río Amarillo, a consecuencia de las lluvias que han durado un mes, destruyendo en su totalidad las cementeras.

ASESINATO DE ERZBERGER

Berlín.—Los diarios aseguran que el asesinato de Erzberger es el comienzo de la ejecución de un vasto plan de conspiradores políticos. El Gobierno tomará inmediatamente medidas muy severas para sofocarlo.

DICE DE VALERA

Londres.—De Valera dijo "Nuestra respuesta a Lloyd George resume nuestra actitud. Esta no ha cambiado. No podemos cambiarla, porque es fundamentalmente acertada."

De Valera propuso que se eligiera a Griffith como vicepresidente y Ministro de Relaciones Exteriores, y se eligiera a los demás miembros del Gabinete, cosa que se hizo, como ya se ha dicho.

EL TRATADO DEL TRIANON

París.—Se ha publicado un decreto que promulga el tratado del Trianon, o sea el tratado de paz con Austria.

DETALLES DEL DESASTRE DEL GRAN DIRIGIBLE ANGLO-AMERICANO

Londres.—El gran dirigible que el Gobierno norteamericano compró a Inglaterra, el ZR 2, que estaba efectuando su viaje de prueba, estalló derepente, quebrándose en dos, cuando pasaba por sobre el pueblo de Hull. Las explosiones que produjeron la catástrofe fueron tan tremendas, que su estallido se sintió a 50 millas de distancia, y muchas de las personas que presenciaban el acontecimiento en las calles de Hull, cayeron al suelo. El buque aéreo quedó envuelto en llamas y comenzó a descender rápidamente. Muchos paracaídas se vieron desprenderse de sus costados.

La multitud que presenciaba la catástrofe se dispersó en todas direcciones para escapar del aplastamiento bajo los restos del naufragio, que cayeron a las

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.
Ultimos estilos — Precio moderado
PASAJE JIMENEZ

La situación en Alemania es muy alarmante DETALLES DE LA CATASTROFE del DIRIGIBLE ANGLO-AMERICANO

5.23 en el río Humber, por encima del muelle Victoria.

El barco llevaba a bordo 22 norteamericanos, entre ellos 6 oficiales, y de ellos sólo se salvó un soldado. También iban 27 ingleses, de quienes sólo 4 escaparon de la muerte.

Entre las víctimas se cuentan el General Maitland y el Coronel Campbell, ambos del servicio aéreo real británico, y los señores Tardull, quien hizo los planos del buque aéreo; Warren, suerintendente de los talleres en donde fué construido, y los oficiales aviadores Wicks y Matheson, todos ingleses.

Entre los sobrevivientes se cuenta el comandante del barco Capitán Rweear, a cuya serenidad, valor y espíritu de sacrificio se debió que los restos del barco en llamas no calleran sobre las

SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

calles de Hull, pues por medio de una maniobra habísimamente se le dio una vuelta para que cayera en el agua.

El gran barco aéreo que gran número de obreros trabajaron durante varios meses para construirlo y que estaba a punto de ser entregado al gobierno estadounidense por la suma de dos millones de dólares, no es ya sino una masa informe de ruinas que descansan en el fondo del río Humber.

La Gran Bretaña toda está profundamente conmovida por este gran desastre, el mayor de

cuantos han ocurrido en los esfuerzos de la humanidad para conquistar el aire.

MELILLA SIN MOROS

Orán.—Tras un violento combate, los españoles arrojaron completamente a los rifeños de toda la península de Melilla, según despacho de allí, que añade que las pérdidas de los rifeños fueron enormes.

Como resultado de esta victoria de los españoles queda eliminada toda posibilidad de una nueva sorpresa. Los rifeños han estado ocupándose por algún tiempo en tratar de persuadir a las tribus de Beni-Zikhar de que debían apoyar su causa.

SE CONFIRMA LA VICTORIA ESPAÑOLA

Madrid.—Despachos de Melilla

informan que el martes fuerzas españolas consistentes de 10,000 infantes, 13 baterías de Artillería y un escuadrón de caballería ayudados por aeroplanos blindados trabaron combate con 18,000 indígenas a quienes desorganizaron; las operaciones continuaron para evitar que se rehagan.

LA PRENSA FRANCESA FELICITA A ISHII

París.—La prensa francesa ha acogido con simpatía la decisión del Visconde Ishii sobre el asunto del informe de la cuestión de la Alta Silesia, cuando se hizo cargo de ser el mismo el informante ante la Liga, y le felicita de haber despedido feliz y rápidamente una situación que amenazaba convertirse en embarazosa.

La mayor parte de los diarios se muestran convencidos de que Ishii pronunciará su sentencia con absoluta independencia, y que Francia, cuyas reclamaciones se basan únicamente en el derecho estricto, no tiene nada que temer de su veredicto.

SIGUEN INSCRIBIENDOSE PARA PELEAR EN MARRUECOS

Chicago.—Mas de doscientos ex-soldados, y ex-marinos que carecen de empleo, han hecho solicitud de enganche en la Legión Extranjera que se está reclutando en el consulado español de esta ciudad, para que vayan a pelear en Marruecos a favor de España. Estas solicitudes han sido enviadas a la Embajada española en Washington.

LA SITUACION DEL GOBIERNO SE VE AGRAVADA POR LA INTRANSIGENCIA DE LAS ORGANIZACIONES OBRERAS

Berlín.—La situación política interna, que ha asumido aspecto muy grave a consecuencia del asesinato del líder del partido clerical o católico, Herr Erzberger, fué considerado hoy en sesión extraordinaria del Gabinete, que precedió el propio Ebert. La situación del gobierno se ve agravada por la actitud intransigente de las organizaciones obreras que apoyan a los socialistas mayoritarios e independientes y a los comunistas en la demanda al gobierno para que suprima defi.

Pasa a la página 4.

SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

CORRESPONSAL

El horroroso Crimen en Villa Quesada

La Neurastenia indujo a un honrado labriego a cometer un triple delito

Son alarmantes los hechos criminales que a diario se registran en este cantón y con respecto a esto daré algunos detalles acerca del último homicidio que se cometió en Porvenir (la mata del contrabando) de esta jurisdicción, perpetrado en la persona de

Miguel Alfaro Guzmán

persona de antecedentes magníficos. A casa de éste llegó el día 25 del mes pasado,

Custodio Hernández Benavides

acompañado de su esposa y familia y pidió a Alfaro que le permitiese pernoctar esa noche en su casa a lo que éste accedió gustoso.

A altas horas de la noche Hernández se levantó armado de una cortapluma, y

dirigiéndose al lecho donde dormía Alfaro, lo agredió a puñaladas produciéndole una herida en el pecho que seguramente fue la que le ocasionó la muerte. Acto continuo

Hernández agredió a dos hijos de Alfaro

los cuales resultaron heridos levemente.

Por informes que tiene del homicida éste es persona de magníficos antecedentes y es público que entre él y Alfaro no existían principios de disgusto, sino por el contrario, eran buenos amigos. Se cree que el hecho se deba a que

El homicida es neurasténico

y en un momento de locura llevó a cabo tan horrible crimen.

En la cárcel, el reo demostró en efecto rasgos de enajenación mental; en dos ocasiones que logró evadirse de la cárcel, no intentó huir, pues en la primera fue capturado en casa de don José María González, a cincuenta metros de la cárcel a donde llegó a pedir agua, y en la segunda fue capturado en la cementera de la Iglesia, lo que demuestra que Hernández no se considera en su sentido común.

En la Alcaldía

se tramita el proceso con actividad y permanece en secreto. El reo fué trasladado a la cárcel de San Ramón por la inseguridad que la de aquí ofrece y también por estar tabique de por medio con la oficina telegráfica.

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

DIA A DIA

La hegemonía de América

PRIMERA PARTICIPACION PARA UN COMUN ACUERDO INTERNACIONAL INICIADA POR AMERICA

POR BILLY MIRKY

Intenso interés levantó en el mundo la proposición para una limitación internacional en los armamentos, insinuada por el Presidente Harding. La publicación oficial sobre este tópico de importancia histórica es como sigue:

"El Presidente, en vista de la trascendental cuestión relativa a la limitación de armamentos, se acerca con definido propósito al grupo de poderes hasta hoy reconocidos como principales aliados y asociados, es decir, Gran Bretaña, Francia, Italia y Japón, para conocer si sería agradable a ellos tomar parte en una conferencia sobre el objeto indicado. Si la proposición es tenida como aceptable, formal invitación para tal conferencia será publicada. Es manifiesto que la cuestión de limitación de armamentos, tiene una próxima relación con los problemas del Pacífico y del lejano oriente, y el Presidente ha sugerido que los poderes especialmente interesados en estos problemas asistan con el propósito de llegar a una común inteligencia con respecto a las conveniencias recíprocas en el lejano oriente. Esto ha sido comunicado a los poderes a quienes interesa, y China ha sido también invitada para que participe en la discusión relativa a los problemas en extremo oriente".

Tal es el texto oficial de la invitación para la primera entrevista sobre tan vital asunto. Ella recibió inmediata aceptación de los poderes interesados. Francia e Italia respondieron con entusiasmo. El primer Briand de Francia manifestaba que él mismo encabezaría la delegación francesa. La aceptación de la Gran Bretaña era más sobria. El 14 de julio el Japón envió su formal aprobación a la proposición del Presidente Harding, para una conferencia de las grandes potencias, pero concretando su participación al tópico de limitación de armamentos; no aceptando la sugestión del Presidente Harding que en tal conferencia deban resolverse los problemas que afecten al Extremo Oriente.

Visto pues, que América lleva hoy la batuta de los negocios internacionales. Su hegemonía política es un hecho; y la economía queda demostrada por la enorme deuda que Europa a contraído con América y que sobrepasa a la respetabilísima suma de DIEZ Y OCHO MIL MILLONES DE DOLLARS.

PARA EL CENTENARIO

Habiendo recibido una cantidad grande DE ESCOGIDOS SOMBREROS DE PITA, PAJA Y DE FIELTRO he resuelto realizarlos AL COSTO.

Este baratillo será permanente durante los primeros QUINCE DIAS de SEPTIEMBRE en la

Sombrerería Imperial de Federico Aymerich

Hay que aprovechar esta única oportunidad. Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez — San José.

Se trata de un asalto al Ministerio de Relaciones Exteriores?

Así como lo oyen: se cree que las oficinas del Ministerio de Relaciones Exteriores han sido allanadas.

¿Por quién? Cuando? ¿Cómo? Misterio. Lo cierto del caso es que hoy se encontraron las puertas abiertas. La que dá al ala izquierda, la puerta principal, y la del despacho de don Alejandro fueron forzadas por mano misteriosa.

Los empleados declaran que el sábado fueron atrancadas como de costumbre, y tienen la seguridad de ello.

Esta mañana, cuando se notó el hecho, se tantearon los llavines estos no funcionaron, lo cual demuestra que alguien forzó las puertas, quien sabe con que fines.

En el despacho del Secretario de Relaciones hay documentos de importancia, así como también libros de cheques y otras cosas.

Inmediatamente después de haberse descubierto esto, se llamó al Coronel Pinaud, jefe de la Investigación, quien ha procedido a las investigaciones del caso para poner en claro el asunto.

Hasta la hora no se tiene la menor sospecha de quién haya sido el autor del allanamiento.

Continuaremos informando, según se vayan practicando las investigaciones.

Los llavines de dichas puertas tendrán que ser cambiados, pues quedaron completamente dañados.

El Cambio bajo

BANCO DE COSTA RIGA

New York.....	446	—
Londres.....	333	—
París.....	176	—
España.....	295	—
Italia.....	101	—
Suiza.....	385	—
Bélgica.....	173	—
Hamburgo.....	1.55 cts.	oro am.
Amsterdam.....	32 cts.	oro am.

San José, 5 setiembre 1921.

Actualidades

La empresa del Actualidades ha tenido un magnífico acierto al reflejar en la pantalla la obra de cine, "Ingratitud". Su argumento sale de lo vulgar: es algo que conmueve que hace sentir. ¿Qué más podemos decir? Que ojalá, correspondiendo al justo deseo del público capitalino, se reprisara por varias noches para que todos puedan apreciar esa hermosa obra.

PROGRAMA MUSICAL del BAILE DEL CENTENARIO

1—Sleepy Hollow.....	Vals
(Where I First Met You)	
2—I Found a Rose.....	Fox-Trot
(In the Devil's Garden)	
3—The Naughty Arabian....	Oriental One-Step
4—My Mammy.....	Fox-Trot
5—Wyoming.....	Vals
6—The Last Part of Every Part.....	Fox-Trot
7—Guabito.....	Pasillo
8—Humming.....	Fox-Trot
9—On Miami Shore.....	Vals
10—Cuban Moon.....	Fox-Trot
11—Down the Trail to Home Sweet Home.....	Vals
12—Tell me Little Gypsy....	Fox-Trot
13—When it's Moonlight in the Swanee Shore.....	One Step-March
14—Feather Your Neste....	Fox-Trot
15—My Isle of Golden Dreams	Vals
16—The Japanese Sandman..	Fox-Trot
17—Yvette.....	One-Step
18—Pekin.....	Fox-Trot
19—Nenita.....	Pasillo
20—La Veeda.....	Fox-Trot

Como podrán observar nuestros lectores, las piezas anteriores, con excepción de una constituyen extremos y en consecuencia, serán ejecutadas por primera vez en la noche del baile. La orquesta será integrada por cuarenta de los mejores profesores y estará dirigida por el maestro Repetto.

Ejercicios Militares

El grupo de jóvenes de esta capital que al mando del coronel Fernández Peralta está preparando una parada militar para el Centenario, estuvo ayer en la mañana en la Sabana haciendo algunos ejercicios.

El traslado de las seis piezas de artillería de la Penitenciaría a La Sabana lo hicieron esos jóvenes con doce mulas, desfilando en orden por la avenida central.

El hecho de haber pasado con estas piezas por esa avenida se prestó para comentarios más o menos belicosos, pero ya lo ven, es sencillamente un ejercicio.

El puente de la Barranca no fue arrastrado

Pasajeros llegados ayer de Puntarenas nos informan que, el puente sobre el río Barranca, no fue arrastrado como en un principio se decía.

Lo que ocurrió fue que, dos tramos del centro quedaron falseados debido a la poderosa corriente del río que creció demasiado esa noche.

El trasbordo se hace por sobre el puente, en pequeños carros. Los pasajeros pasan a pie por sobre tablas que han sido colocadas allí.

La reparación es cosa de pocos días.

El match de la Liga no se jugó

La partida de foot-ball que debía de efectuarse ayer en Heredia entre la Sociedad Gimnástica Española y el Club Herediano no se verificó por cuanto a los de los mejores jugadores de este último team salieron para Guatemala. Según el reglamento, tiene derecho la Sociedad a dos puntos, pues no se presentó a la cancha el equipo contrario, pero según parece, los muchachos de la Sociedad en consideración a los motivos por los que no se jugó, es seguro que no reclamen esos dos puntos.

Honduras es neutral

San Salvador 27.

A LA PRENSA

El diputado federal doctor Castro Ramírez, en un telegrama que le dirigió al señor Director General de Telégrafos de esta capital, dice que los acontecimientos de Nicaragua no afectan absolutamente en nada a Honduras y que el gobierno de este país guarda la más completa neutralidad.

Nombrose Director General de Policía al General don Felipe Ibarra. LA PRENSA.

El Sufragio Femenino en Centroamérica

A continuación damos copia del siguiente telegrama que recibió la señorita Angelita Acuña, a la que agradecemos su fineza en facilitárnoslo:

Tegucigalpa, 26.—A Angela Acuña.—Tengo el placer de comunicarle que la Asamblea Constituyente aprobó el artículo 29 de la Constitución Federal en la forma siguiente: "Podrán ejercer el derecho de sufragio las mujeres casadas o viudas, de veinticinco años que sepan leer y escribir y las solteras mayores de veinticinco años que comprueben haber recibido la instrucción primaria y las que tengan capital o renta en la cuantía que la ley electoral indica. Podrán también optar cargos públicos que no sean de elección popular ni tengan jurisdicción anexa"

Al enviarle la anterior noticia la felicito cordialmente como abanderada del feminismo en Costa Rica.—Afmo. amigo.—José Antonio Astúa.

Salieron los Deportistas

Ayer partieron para puntarenas, donde tomarán el vapor que los conducirá a Guatemala, los deportistas costarricenses que van a aquella hermana República a participar en los grandes juegos olímpicos del Centenario. Ellos son: Rodríguez, Rosabal, Gutiérrez, Tabasch, Arguedas, (Gilberto y Claudio) Madrigal, Bermúdez, Solano, Peralta, y Solera. Estos muchachos se embarcaron anoche. Muy feliz viaje les deseamos.

Hojarasca

¿De lo de Coto? Hay algunas nuevas, pero, en esto ponemos punto. Son noticias semi-oficiales, a las que, por el momento no hay que darles crédito.

Por ello, las dejamos encarpeta-das para mejor ocasión.

Don Julio y su hermano don Aquiles, están penativos.

La política que nace les pone los pelos de punta.

¿Quién lo creyera! Al héroe de Coto, lleno de valor y de energía... Pero así son las cosas.

Algunos gunoseros afirman que los hermanos Acosta meditan en la contra-ofensiva que les preparan los republicanos jimenistas.

¿Cómo parar el empuje? Allá ellos.

Afirman por esas calles de Dios que se han estado celebrando varias reuniones políticas con carácter de misteriosas.

¿Qué podrán tratar en ella? Cuando se habla bajo sombras, indica algo que huele a bombarzo.

Pero, esto significa algo grave y mejor..... apaga y vamonos, como solía decir mi queridísimo "Duque"

El pueblo murmura. Vaya con una noticia: siempre está murmurando.

Pero ahora, el cucuchico popular lo hará ver todo color de petróleo.

¡Cáscaras! Sí; el comentario popular asegura que en la expedición a Coto iban petroleros, no ha recibir Coto sino a explorar Coto y sus vecindades; que todo el movimiento político que se inicia tendrá una consignia misteriosa: el petróleo.

La influencia del oro negro hará las veces de piloto en estos maremagnum.

PERIQUIN

Variedades

Con un lleno completeo estrenó anoche en el Teatro Variedades el bellissimo drama de Zola, "Trabajo" tuvo éxito fuécolosal. La magistral interpretación de esta delicada cinta es sin duda la más grande creación del arte italiano.

"Trabajo" es un drama delicado y altamente moral, por lo que todas las familias amantes del buen cine no deben de quedarse sin conocerlo.

EDITORIAL

PROBLEMA FEMENINO

La Asamblea Constituyente discutió el voto femenino, según telegrama enviado de Tegucigalpa a fines del mes anterior. El Lic. don José Astúa Aguilar se pronunció en contra del sufragio de la mujer, Representante por Guatemala, y en favor, el señor Representante por Honduras Dr. don Salvador Corleto.

El problema del sufragio de la mujer, en la actualidad, de veras preocupa a las mentalidades contemporáneas.

Nosotros somos ilimitadamente tolerantes. Nos placen sobremediana las polémicas juiciosas y las palestras en que domina el sereno y sazonado razonamiento. En las discusiones, lo mismo que en el frotamiento de dos piedras, brota la más de las veces, el grano de fuego, o si gustáis, la idea reveladora. Los contrincantes, en la mayoría de los casos, arrojan puñados de fulgores sobre la noche de la duda, o la niebla del error.

Schopenhauer combatió a la mujer con frases un poco agrias y un mucho burlescas. P. J. Proudhon pretendió probar la insuficiencia intelectual de la compañera inseparable del hombre, con argumentos impregnados, ora de conclusiones destructoras, ora apasionados en extremo, y por lo tanto, efímeras y vanas. También otros pensadores no menos distinguidos, de Europa y América, han escrito mucho sobre la flequeza mental

de la mujer, queriendo excomulgarla de las academias del pensamiento viril, reconociendo en ella sólo disposición para el hogar.

Nosotros, ¡qué se ha de hacer!, no pensamos así. Muy al contrario. Y para ello invocamos la Historia, llena de nombres de heroínas, de notables pensadoras, de poetisas geniales, de reinas dignas del siempre fresco laurel y de mártires cuyo sacrificio reclama el altar consagratorio y la lámpara de honor eternamente encendida.

No seamos pesimistas. Tengamos fé en el poder de la mujer. No desconozcamos sus beneficios salvadores; el orbe, hoy se engalana con ellas. ¿Por qué en pleno siglo XX vamos a quitarle sus legítimos derechos? La mujer es acreedora de mejor suerte y destino mejor. No hay que desdeñarla, sino halagarla, estimularla. Es bueno hacerla comprender que el hombre la tiene en mucho, que la encuentra capaz de ejercitarse en las luchas cívicas porque es un sér consciente, culto y bueno.

Es insensatez creer a pie juntillas que únicamente el hombre está preparado para hacer leyes y para practicarlas. Ya Condorcet, dijo: "En nombre de qué derecho separamos a las mujeres de las funciones públicas en un Estado Republicano?" No digáis que ella nació sólo para el hogar porque precisamente el hogar es el principio

de la patria y la mujer le da realce con cariño, pensamiento y espíritu.

Teresa de Jesús e Inés de la Cruz legaron a sus semejantes deslumbradoras gemas espirituales; Petrona Blavatzky obsequió a sus hermanos mil y mil maravillas de conocimientos esotéricos; Juana de Arco, nos enseñó a morir con nobleza y altivez; Emilia Pardo Bazán, D^a Cecilia Böhl de Faber y D^a Concepción Arenal, escritoras insignes de cepa española, fueron astros de primera magnitud en el anfiteatro de las letras; Getrudis Gómez de Avellaneda, poetisa cubana, rimó con delicadeza sin igual los más cautivadores sentires; Mme Curie descubrió el radium prestando así grandes servicios a la ciencia; y otras y otras mujeres singulares de mentalidad clara y fecunda que hermosearon y glorificaron la tierra.

Es hora ya de que recompensem a la mujer. Es conveniente que con nosotros labore en las luchas ciudadanas, como ya ha trabajado en la ciencia, el arte, la filosofía, el comercio y la industria. En Suecia el Parlamento ha consignado en la Constitución, de manera definitiva el voto femenino: Sí! Que ella tome parte activa en los ejercicios cívicos, porque su voto sin duda alguna, será más sincero, será más honrado, será más puro que el de muchos hombres que desconocen por completo los sagrados deberes del ciudadano.

Llego la estatua de Mora

Ayer en la tarde fué recibida en esta capital la estatua del ex-Presidente de la República don Juan Mora Fernández, la cual fué pedida a Francia.

Esta estatua es de bronce y será colocada en la semana entrante para ser descubierta el 15 de Setiembre en cuya fecha las escuelas preparan varias fiestas a la memoria del primer Presidente de Costa Rica.

Visita a la Cárcel Pública de Mujeres

Como de costumbre, el señor Juez 1^o del Crimen se constituyó antier en la Cárcel de Mujeres a practicar la visita oficial, verificándola conforme lo copiamos literalmente.—"En San José, a las siete de la mañana del día tres de Setiembre de mil novecientos veintuno. Constituido el Juez Primero del Crimen en la Cárcel de Mujeres a practicar la visita reglamentaria, lo verificó así: 1.—Examinó los libros en que se anota la entrada y salida de presas, y sólo notó que el Agente Principal de Policía de Cartago envió a la joven Isabel Aguilar, a descontar la pena de tres meses por escándalo con actos ostensibles de inmoralidad. "Como el arresto jamás puede pasar de sesenta días," tratándose de "faltas de policía, el juez llamó la atención del Tribunal. 2.—Visitó los diversos departamentos, y solo se quejan de nuevo las presas, de la falta de trastos para que se les sirvan los alimentos y además la falta de escobas para hacer el aseo, pues tienen que hacerlo con ramas de árboles. Lo que firma el Juez.—Ramón Bustamante. En cuanto a esto último que refiere la visita nos parece extraño, que tratándose de un establecimiento Penal del género femenino donde el aseo debe reinar, no haya ni escobas para hacerlo, y si al Gobierno no le es posible proveer de esas necesidades a aquel establecimiento, por humanidad debía de levantarse una suscripción para abastecer a esas pobres reclusas, de platos y escobas.

Se ha Perdido

un perro grande, color negro, con patas y cuello blanco, y responde al nombre de Ursus. Al que lo presente a estas Oficinas se le gratificará.—Sitio. 5—8 v.

Nota Política del Día

Los dirigentes del Partido Republicano

Conversando con personas que están muy al tanto del movimiento político del Partido Republicano jimenista, nos informa, así a soto voce, como para que nadie se entere, a pesar de que eso es ya cosa pública, que los únicos dirigentes de ese partido, son los Licenciados don Carlos María Jiménez y don Manuel Castro Quesada.

¿Castro Quesada? Si señores; Castro Quesada.

Curiosa particularidad: todos los cabecillas de ese partido, fueron los que estuvieron al lado de don Julio Acosta, cuando se empuñó las armas para derrocar la tiranía, y cuando él hizo su entrada triunfal, en medio de las aclamaciones de todo el pueblo que deliraba en entusiasmo.

Será el partido de oposición

¿Y en qué estriba esa particularidad?

¡Ah!... en que ese gran partido, según el decir general, va a ser de oposición furibunda contra el actual Gobierno (aunque no creemos que esa oposición sea sistemática). Y en ese partido formidable, al parecer de algunos pronosticadores, figuran todas aquellas personas prominentes que prestaron todo su contingente personal y pecuniario,

para luchar al lado del que hoy es Presidente de la República.

¿Cómo se explica esto?

La política.... siempre la política....

¿Y don Julio qué opinará de ese movimiento político?

Lo que es don Julio tendrá que hacer frente, con todas sus fuerzas de hombre público a esa oleada nueva que se avicina sin tropesar con diques ni murallas.

Esperemos la lucha, que, en lo que toca a política, no se puede estar en lo firme, pues quien sabe si de un momento a otro, como ha ocurrido en muchas ocasiones, habrá virfurasiones de ideas y de partido.

Una gran convención

Otro de los informes que hemos adquirido, aunque no de fuente oficial, es el de que se piensa verificar una gran convención del partido republicano.

En esa convención se discutirá en definitiva todo aquello que sirva de orientación para la campaña electoral que se avicina y para aquellos que, una vez en la Cámara, han de llevar la representación nacional. En fin, todo tendrá que desarrollarse bajo un programa que será planteado conforme a las ideas de los jefes del partido, que actualmente luchan por coronar esos añhelos..... políticos.

Semana Cívica en la Unión

La escuela central de Tres Ríos celebrará la Semana Cívica de setiembre, con asambleas nocturnas, que tendrán verificativo a las 20 horas (8 p. m.) desde el domingo 4 al viernes 9 del corriente.

En la asamblea del domingo 4, se colocará en el salón de actos; el retrato de la maestra doña Adela Rivas v. de Fonseca.

La escuela invita a todos los vecinos de la localidad a que asistan a dicho acto.

Hogar de plácemes

El hogar de don Jorge Aragón y doña Elvira Espinosa de Aragón, está de plácemes con el feliz advenimiento de una linda chiquita que es un manojito de encantos.

Sinceras felicitaciones enviamos a sus apreciables p pús por tan dichoso suceso, y formamos votos para que el ángel de la felicidad acompañe siempre a tan encantadora chiquita.

Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

UN PERIODISTA COSTARRICENSE

en la Asamblea Constituyente Federal

DON VICENTE SAENZ, DIPUTADO SUPLENTE POR LA SECCION DE HONDURAS

Sabemos, por periódicos de Tegucigalpa, que el periodista costarricense don Vicente Sáenz, Diputado Suplente a la Constituyente Federal por la sección de Honduras, será llamado para que concurra a aquel Congreso en virtud de haberse excusado de asistir los doctores Jacinto A. Meza y Francisco Paredes, quienes fueron llamados, sucesivamente, en su carácter de Suplentes.

La nota anterior la tomamos del diario "La Prensa" que se edita en la capital Cuscatleca.

Noticias de México

(Servicio cablegráfico de LA PRENSA)

México, 4 de setiembre.—Refiriéndose al último mensaje presidencial leído ayer en las cámaras, los grandes diarios de México comentan largamente el asunto del reconocimiento, y encabezan sus informaciones con los siguientes títulos:—"Con y sin el reconocimiento, el Gobierno de México garantiza y garantizará los derechos de los ciudadanos de todos los países. El reconocimiento es sólo una fórmula protocolaria". En su mensaje, el Presidente Obregón declara que la puerta está abierta para seguir acatando la cuestión internacional entre México y EE. UU. y los países europeos que aún no han reconocido el actual gobierno.

Tanto al referirse el mensaje a la actuación del Ejecutivo en lo referente a lo exterior como al mencionarse los países que han reconocido el Gobierno de México, se oían largos aplausos.

...El presupuesto de Instrucción Pública fué fijado en dieciséis millones de pesos, siendo éste el más elevado que se haya dictado en México.

...El Secretario de Hacienda, señor Huerta, decretó embargo sobre el acerte mineral (pretróleo) de aquellas compañías que se niegan a pagar los impuestos que adeudan.

Salida de correos

El viernes próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia para Australia, China, Japón, México, San Francisco California, Los Angeles, Chicago, San Luis, via New Orleans y Sud América y Antillas via Cristóbal por medio del vapor inglés "San Bruno".

—El domingo próximo a las 8 horas se cerrarán las valijas de correspondencia con destino a Europa y E. E. U. U. via New York y Habana, Cuba por medio del vapor inglés "Ulúa".

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Panamá y Canal Zone jueves a las 8 horas. Estados Unidos, sábado a las 9 horas. San José, 5 de setiembre de 1921.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY LUNES 5 DE SETIEMBRE! HOY

7 y 30 p. m.

Beneficio Escuela MAURO FERNANDEZ

Directoras: ANITA TRISTAN

MAÑANA MARTES

LOS NOVIOS

ANUNCIESE EN LA PRENSA

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A
Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

Mantequilla

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

APDO. 614. — TELEF. 198

La India

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS
Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSASE Y ACUDA A LA TIENDA SABATINO

FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado
TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

Dr. Constantino Herdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Varadero — Horas: 10 a 11.30 a. m. 2 a 5 p. m. — Teléf. 1443

TALLER DE MODAS

ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO

PRECEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastré. También se hacen cargo de la preparación y servicio de banquetes a domicilio. Calle Central, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen, Casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines

DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE

POR LA CASA

Exterior

Viene de la primera página.

nitivamente las actividades y manifestaciones de los pangermanistas. Los órganos de los partidos están llevando a cabo una campaña cada vez más violenta originada por el asesinato de Erzberger.

LOS GRIEGOS EN ASIA MENOR

Esmiraa.—Oficialmente se informa que los griegos franquearon el río Ghorik y retrazaron los cantraataque de los turcos, ocupando después del combate posiciones sobre el Katradji.

Baile obrero del Centenario

Pocos años como el presente ha despertado este acontecimiento tan entusiasmo como en el actual. Por los preparativos que se hacen no dudamos de que resulte uno de los más brillantes que los obreros hallan celebrado.

El desfile lo encabezará el señor Presidente de la República, su gabinete y el cuerpo diplomático y Consular, siguiendo luego la gran fila de invitados los que son muy numerosos.

La orquesta estará bajo la batuta del maestro Nieto en colaboración con el Profesor don Ricardo Jiménez. La compondrán 40 profesores de lo más escogido. El servicio de cantina estará a cargo de La Magnolia. El vestido negro será riguroso para los hombres, y para las señoras y señoritas, traje de baile corriente, siendo este de cualquier clase, lo cual quiere decir que las señoritas no tendrán por qué preocuparse por el atavío.

Las tarjetas de invitación ya empezaron a circular y la familia que no halla recibido y se crea con derecho a ella la puede pedir al señor don Guillermo Echavarría, en la Barbería La Imperial o cualquiera de los miembros del Comité. La tarjetas se exigirán a la entrada y son personales.

De Heredia

Los arcos triunfales que se están construyendo para la gran procesión eucarística en esta ciudad, están a cargo de los jóvenes don Juan José García, don Jesús Hernández y don Rafael Lépiz.

Son siete arcos que serán colocados en las principales calles a más de otros muchos que construyen varias familias.

La procesión será un acontecimiento nunca visto en esta ciudad.

CORRESPONSAL

La discusión en la Municipalidad con motivo del Veto

El proyecto de acuerdo presentado a la Municipalidad de San José sobre el asunto político del día, es el siguiente:

La Municipalidad de San José, en cuyo seno no figuran ciudadanos que sufrieron bastante en el despótico Gobierno de los Tinoco.

ACUDA.

Consignar un voto de aplauso al señor Presidente de la República don Julio Acosta, por los altos y muy nobles conceptos emitidos en su Veto a la ley sobre recompensas pecuniarias a los compatriotas que, a impulsos de la indignación general por los atropellos y ruina de que fué víctima la Nación en los nefastos 30 meses del desgobierno dicho, se alzaron en armas y expusieron sus vidas, por salvar, como en efecto contribuyeron a salvar, la vida y la honra de la Patria. Esos hechos heroicos no se pagan con monedas, sino con la gratitud de la generación actual y de las que nos han de suceder.

Esa ley será un baldón para Costa Rica y una mancha en su gloriosísima bandera.

ERNESTO ORTIZ

La anterior moción fué discutida ampliamente y con bastante acaloramiento, después de lo cual resultó aprobada por cinco votos contra dos de los señores Sáurez y Trejos. El primero se opuso por no hallar justificada el Veto.—El señor Trejos no se creyó autorizado por las Ordenanzas para tomar esa acción.

La discusión, principalmente se mantuvo entre los señores Ortiz y Sáurez. Este dijo que la campaña contra la ley de recompensas la hacían los envidiosos o los peluquistas, o los mezquinos, o los que querían que también se gratificara a los revolucionarios del 13 de Junio. Que él era diputado suplente y si le tocaba ir al Congreso, daría su voto por el reaseño. Luego rectificó sus primeros conceptos, diciendo que entre los vestidas sí había jóvenes idealistas y que le habían servido a su país. Recordó lo que dijo don Ricardo Jiménez, que a Sir Douglas Haig lo recom-

pensaron con cien mil libras.

El señor Ortiz pidió la palabra. Se le negaba el Presidente señor Brenes Guidino, que no quería que la discusión se personalizara. Inició el Regidor Ortiz, manifestando que se le presentaba la oportunidad de decir algo que le enorgulleciera como costarricense y que no todos los costarricenses podían decir: (Las barras vuelven a ver a Sáurez). Le dieron la palabra y dijo:—Voy a tener que hacerme un poco de auto-bombó, de ese que se gastan algunos diputados en el Congreso. Lo hace porque le interesa que ninguna sombra pueda caer sobre él. No fué nunca partidario de los Tinoco, y no lo fué por convicción, pues ninguna razón personal lo distanciaba de ellos: Tampoco es ahora incondicional del señor Acosta, de quien aplaudiré lo bueno y censuraré lo malo, pues nada ha recibido ni nada espera de la política. Por lo mismo—dijo—mi actitud de hoy a favor del veto, es la de un ciudadano enteramente independiente, al punto de que yo, que fui y soy partidario del señor Acosta, no le he dado la mano desde que está en el Poder. Más de una vez he juzgado con severidad actos suyos de gobernante, pero como le juzgo hombre honrado y de intenciones sanas; y como el veto lo reclama el honor nacional, yo estoy con el veto.

No creo que se haya echado en olvido a los revolucionarios. Muchos de ellos ocupan ya altas posiciones, que de modo exclusivo las ordenan a su actuación en la frontera. Fue una de las víctimas del 13 de junio. Un "viva Acosta" estubo a punto de costarme la vida, y yo por hora ahora presentaré también reclamo de dinero. No lo haré por que cuando asumí esa actitud, sólo quise que mi país se viese libre del despotismo; y que, como yo, viviera de su propio estuerzo, pudieran entregarse con tranquilidad a su trabajo honrado.

El señor Sáurez dijo que ninguna de sus palabras la dijo con intención de agravar al señor Ortiz, y que se retiraba gustoso las que hubieran podido mortificarle.

DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guines, a 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sal

Kanteca. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria

nos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

EL BANQUETE UNIONISTA

Mucho entusiasmo se nota entre el elemento unionista por asistir al banquete que el comité federal organiza para el día del Centenario. Todas las

personas que deseen asistir deben dirigirse a don Luis Jerónimo Bonilla, quien es el encargado de la organización del banquete.

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

PAISES QUE SE HARAN REPRESENTAR EN EL CENTENARIO

En las grandes fiestas que se verificarán en Guatemala con motivo del Centenario de la Independencia, estarán representadas lujosamente las

siguientes naciones: Francia, Portugal, España, México, Italia, Estados Unidos, Costa Rica, El Salvador, Cuba, Honduras, Perú, Chile y Colombia.

La inviolabilidad de la vida humana quedó consagrada en Centroamérica

Con intensa emoción y como una avanzada conquista civilizadora, damos la grata noticia de haber quedado consagrada, con el resurgimiento de la República de Centroamérica, la inviolabilidad de la vida humana.

El Comité Federal del Estado de Costa Rica tiene parte en este triunfo porque con la debida oportunidad se dirigió a Asamblea Nacional Constituyente reunida en Tegucigalpa, pidiendo a nombre del Partido Unionista de este Estado, se consignara en la Constitución Federal ese precepto. Del Estado de El Salvador

Rafael Garita Las Juntas
Walter Garita Miramar
Hilarión Chacón Puriscal

y de otros lugares de Centroamérica se hizo igual petición Y confirmando el triunfo obtenido anoche recibió el Comité un telegrama del Excelentísimo señor Secretario del Consejo Federal, que dice así:

"Tegucigalpa.—La Asamblea Nacional Constituyente de Centroamérica declaró la inviolabilidad de la vida humana. Felicítelos por este gran triunfo"

FRANCO, MARTÍNEZ SUÁREZ